| 説

一四八

れに発語へとうながし、また作者自身それぞれに対応し、呼応

説 苑

の 詩

子 博 昭

神

詩を三つ、ならべて読んでみよう。

三つの詩は十八世紀なかばから、十九世紀初頭にかけて、ほ

とは別だ。また三つの詩を、三人の作者の伝記的事実のなかに をやろうというのではない。ここでわたしのとる方法は、それ という情景設定だけである。とはいえ湖をめぐるイメージ分析 なり違っている。共通するのは、湖上、あるいはそのほとり、 詩はモチーフといい、主題といい、リズムといい、それぞれか ぼ等しい間をおいて書かれた。書いたのは三人の詩人。三つの

むしろ、逆である。

おしもどして、そこから解釈をはじめる、というのでもない。

ここでえがきたいのはひとつの情況。複数の作者を、それぞ

た。このうち文学は、神学の議論によってはもはやとらえられ ないながら、構成自体に神学の枠ぐみをひそませることになっ

全体性を予感のうちにとらえられれば、と思う。 にはそれをこえでてもいる。ひとつのレベルからつぎのレベル へ、飛躍のおこなわれるときの空白とさけ目を通して、情況の つの詩は、そのつどの表出レベルをかなり高度に達成し、とき 情況はさまざまな表出のレベルを画す。ここにとりあげる三 あるいは反発した、そのひとつの情況をえがきたいのだ。

学と文学、両者とも神学の新たなうごきといかにして、またど 見そうは見えないところでも、意味内容にまで外化されてはい の程度、距離をたもつかが、大きな問題であった。そのため一 立し、ひとつの頂点をかたちづくりさえした時期であった。哲 い、ふれあい、あるいは拒絶をくりかえし、それぞれ固有に成 にたいする共感と反発をこめながら、同時にお互い同士ひきあ イツ哲学とドイツ文学が、神学の新たなうごきを背景に、それ ちいった神学がさまざまな対応をせまられた時期をうけて、ド 三つの詩の書かれた時期は、啓蒙主義の展開により危機にお

っきりさせるため、比較上の定点を設定しよう。それは『純粋つつあり、飛躍と混乱と屈折とをもつ展開の様相を少しでもは同時にそれからは拒まれている。この生成し、変化し、流動しくようになる。それは神学を背景とする点では哲学に対応し、ず、しかも哲学からは排除された領域に自らの足場をしめて行ず、しかも哲学からは排除された領域に自らの足場をしめて行

理性批判』である。

ながらも、同時にたえずその擬制の展開に異議をさしはさみ、ながらも、同時にたえずその擬制の展開に異議をさしはさみ、ながらも、同時にたえずその擬制の展開に異議をさしはさみ、ながらも、同時にたえずその擬制の展開に異議をさしなみ、ともに世界を、死の共同性においてより、生の個別性においてとらえようとする衝動である。両者は表裏の関係にあり、ともに世界を、死の共同性においてより、生の個別性においてとらえるうごきのあらわれである。しかし一方(死)から他方(生)への直線的な展開を近代詩に読みとろうとすれば困めてとらえるうごきのあらわれである。しかし一方(死)からめ方(生)への直線的な展開を近代詩に読みとろうとすれば困め方(生)への直線的な展開を近代詩に読みとろうとすれば困め方(生)への直線的な展開を近代詩に読みとろうとすれば困め方(生)への直線的な展開を近代詩に読みとろうとすれば困いてとらえるうごきのあらわれである。しかした。ひとつばいる。ことばそのものにふりか多すぎるのだ。これには理由がある。ことばそのものにふりからと、対した。

のものによって示そう。あらのによって示そう。このぎくしゃくとした様相の一端を、三つの詩の配列そたてられ、現在と過去が浸透しあい、あるいは反発し、打消しれたことがすぐ留保され、すでに無効を宣告されたものがよび

ここでえがきたいのはひとつの情況であった。したがって、とつはその臨界に、それぞれ応答する。いとつはその前提に、ひとつはその前提に、ひいてふるまう。ひとつはその背景に、ひとつはその前提に、ひいうまでもなくこれらの詩は、『批判』の問題圏の周縁においうまでもなくこれらの詩は、『批判』の問題圏の周縁にお

1

三つの詩の作者は、むしろ情況である。

明らかになるように、奥へ奥へとくぐまって行く入子式になっ全体は四部にわけられる。その構成は並列ではなく、のちにこの詩のもつ構成力を、より明確にしたいだけだ。

ち五節を省略し、再構成したものを示そう。他意はない。ただ

最初の詩は十九節にもおよぶ長大なものだ。ここではそのう

一四九

ている。

苑

|説

まづ前半の七節から。

チ ューリヒ湖

すばらしいのは それが野にちりばめられているさま。さらにすばらしいのは 母なる自然よ 御身の創意の壮麗さ

喜びあふれるひとの顔

御身の創造の偉大なおもいを

ふたたびおもいめぐらすひとの質。

きらめく湖水の ぶどうの実る岸辺から

もはや御身はいないのならば

赤みをおびた光のなか またすでに天にさり

夕べの大気の翼にのり やって来たまえ

うまし喜び わしく晴れやかに 御身そのままであるように!

すばやくあがる若者の歓呼のごとくであるように

やって来て わが歌をみちびきたまえ わが歌の青春にふさ 喜々として

またものおもうファニイに似て「やさしく心にふれる よう

五〇

17

いま雲はきれ

かなたにアルプスの観賞がのぞく。

若者らは心たかなり はや予感に胸をふるわせた。

佳きひとに多感なおもいをつげていた。

はや心は無言のうちにも雄弁に

『ハラーのドリス』 歌うは自ら歌われるにふさわしい

ヒルツェルのダフネ た男のダフネ。 グライム同様心からクライストの愛し

歌い 感受し 心かよわせた。

われら若者もハーゲドルンにならい

すずしい森の腕のなか いま入江はわれらをむかえ 小島をかざる森のなかに 抱き 入れ 影ふかき

そこに御身はやって来た 喜びよ!

7:

そと

みちあふれ

われらの頭上に舞いおりた!

しかり 御身そのもの 人間性の姉妹よ女神喜びよ 御身自ら! 御身をわれらは感受した!

る。

われらにそそがれ「あふれでたのは御身そのもの!おのれの無垢とたわむれるものよ

(原詩 1)

ぎのようになる。(図式2)
ぎのようになる。(図式2)
ぎのようになる。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式1)古代ギアスクレピアデス調のうちのひとつである。(図式2)

成の本質は、上昇と下降、高揚と沈静、いづれにせよひとつのれはくずれたが、二部構成の本質はうしなっていない。この構称、二部構成になっている。ドイツ語にうつし入れたさい、こアスクレピアデス詩節の前半二行は、古典詩によれば左右相

| 三

っ

の 詩―

え、しずまるという、全体がゆるやかに弧をえがくところにあうごきが開始され、頂点にたち、やがておもむろに終結をむか

まづそれは前半二行に潜勢していた、無限にうごきつづけようそれにたいし後半二行には矛盾した力動がこめられている。

二部構成のうち、その前半分の部分(つまり六音節)を、一音とする衝動をときはなつ。これは後半の二行が、前 半 二 行 のまつそれは前半二行に落奏していた。無関にちこきことによっ

節、また一音節という具合に拡大してつくられていることによ

最終行は四つの強音節をもつからである。たえずこ ろ が り 行動をつなぎとめる。うごきは力感をとどめながらも終息する。無限の虚空にほうりあげられる。だが同時に最終行は、この衝る。上昇するうごきだけをひきうけたのだ。あたかもうごきは

はなち、同時に終止させるという、この詩節の基本 的 な 性 格さて、前半二行にひそんでいたうごきを、後半の二行がときの構成は格段に安定する。

き、さきへすすもうとする三強音節の構成に比して、四強音節

ひきだすことによって、この詩節はダイナミックな 展 開 を うだが前半二行の中央におかれた休止のもつ可能性を最大限に

を、流動性とよんでおこう。

DER ZÜRCHERSEE

Schön ist, Mutter Natur, deiner Erfindung Pracht Auf die Fluren verstreut, schöner ein froh Gesicht, Das den großen Gedanken Deiner Schöpfung noch Einmal denkt.

Von des schimmernden Sees Traubengestade her, Oder, flohest du schon wieder zum Himmel auf, Kom in röthendem Strale Auf dem Flügel der Abendluft,

Kom, und lehre mein Lied jugendlich heiter seyn, Süße Freude, wie du! gleich dem beseelteren Schnellen Jauchzen des Jünglings, Sanft, der fühlenden Fanny gleich.

Jetzt entwölkte sich fern silberner Alpen Höh, Und der Jünglinge Herz schlug schon empfindender, Schon verrieth es beredter Sich der schönen Begleiterin.

"Hallers Doris", die sang, selber des Liedes werth, Hirzels Daphne, den Kleist innig wie Gleimen liebt; Und wir Jünglinge sangen, Und empfanden, wie Hagedorn.

Jetzo nahm uns die Au in die beschattenden Kühlen Arme des Walds, welcher die Insel krönt; Da, da kamest du, Freude! Volles Maßes auf uns herab!

Göttin Freude, du selbst! dich, wir empfanden dich! Ja, du warest es selbst, Schwester der Menschlichkeit, Deiner Unschuld Gespielin, Die sich über uns ganz ergoß!

五二

說

は短音節を示す) 1 式 | X X | X U U | X - | X U U | X X | X - | $|\hat{X} X | \hat{X} uu | \hat{X} - |\hat{X} uu | \hat{X} X | \hat{X} - |$ | X X | X UU | X X | | X X | X UU | X X | X - | $(X = 1, U = \frac{1}{2},$ - は1に相当する休止, Xは強音節を示す) 2 式

は喜びあふれるひとの顔」

する。Schöner(ist)ein froh Gesicht.「さらにすばらしいの う。二行目の後半部は schön —— shöner の対応をうけて自立 をとびこえ、次行にまで流れこみ、この行をも分断 し て し

る自然は」

-この呼格のわりこみのため、

文構成は詩行構成

ま

Ø

図

があらわれる。 る。 流れを切断してしまう。 証する。ところが文構成の如何によっては、中央の休止がこの 前半の二行は、 詩行としては一貫したなめらかな流れを保 流動にかわって、きれつと部分の自立

のとなる。 修飾する副詞というより、 自然よ」という呼びかけによって切断される。schon は述部を た副詞ではじまった文―詩行構成は、 まづこの詩の冒頭。 Schon ist Mutter Natur. 「すばらしいもの schon「すばらしくも」という強調され むしろMutter Natur を形容するも Mutter Natur 「母なる 母な

> する。 二行で文構成のひとまとまりをなし、最後のいささか厚ぼった Himmel auf, / 「きらめく湖水の とともにいったんは休止する。 Von des schimmernden Sees 起し、一詩行がそのまま文構成のまとまりをなす一部分を形成 る。前半二行はそれぞれ、休止をふくみながらもなめらかに継 昇し、のびひろがる空間をきりひらく。これは序としてのきり い合成語 Abendluft『夕べの大気』が、詩節全体のうごきを抱 たすでに天にさり「もはや御身はいないのならば」――後半は Traubengestade her,/ Oder, flohest du schon wieder zum ひらきなのだ。このひろがりに二節目は流動をかよわせる。 二節目はアスクレピアデス詩節の基本的な性格を 示 して い 冒頭二行にわたるこの呼応が、長大な詩の展開のために、 詩行のはじまりとともにうごきが開始され、 ぶどうの実る岸辺から/ま 詩行の終り Ŀ

きとめる。

ひきうける。kom, und lehre「やって来て「おしえみちびき」三節目は、二節目の命令形「kom「やって来たまえ」をまづ

る。 「うまし喜びよ」という呼格にいたってひとつの頂点を形成す「うまし喜びよ」という呼格にいたってひとつの頂点を形成すたまえ」命令形の連続にひそんでいた緊張は、süße Freude

頂点形成という構成をとる。そしてこの頂点は詩全体の一頂点に実現することにより、冒頭三節は、きりひらき――流動――、アスクレピアデス詩節のもつ双極性、流動と切断をけんめい、

のさきどり、その予感でもある。

ただこの三節がなにを言わんとしているか、という段になる

ている様子なのだろうか。してみるとこの文は、光と、ひかりている様子なのだろうか。してみるとこの文は、光と、はいらが創意し、うみだしたものだ、ということだろうか。「野にらが創意し、うみだしたものだ、ということだろう。陽の光をうめどが力訳だ)――これはどういうざまだろう。陽の光をうめどが力訳だ)――これはどういうさまだろう。陽の光をういでが創意し、うみだしたものだ、とくに第一節にその感がふかと、いまひとつはっきりしない。とくに第一節にその感がふかと、いまひとつはっきりしない。とくに第一節にその感がふか

に、この文で充分なのだろうか。を、たたえていることになるだろうか。しかしそれを言うため

一五四

ひとの顔が比較されるのだろう。単純に自然の美しさより、ひというのも、いかにも唐突だ。どうして母なる自然のさまと、つぎの文、「さらにすばらしいのは喜びあふれるひとの顔」

は天地創造のことだろうか。その偉大な意図を、この顔はおもし「御身の創造の偉大なおもい」とはなんだろう。「創造」とこの顔は、母なる自然のことをおもいめぐらす顔らしい。しかとの美しさのほうが、まさっているということだろうか。ただ

っている、ということか。あるいはこの「創造のおもい」とは

一行目の「創意」をうけ、自然の目ざし、創意し、成就したこ

そうであるにしてもかなり解釈の余地をのこした言葉づかいでらわした、その美しさのことを、この顔はおもっているのか。しているのだろうか。自然のあらわす、あるいはかつて一日あと、ここでは陽の光をうけて、一切のかがやきわたることをさ

られる。しかし、ここで比較と否定がはいってくるが、その自らの美しさをうみだし、かがやきわたる母なる自然が呼びかけさて了解できた部分だけでもつないでいってみよう。まづ自

はないだろうか。

かがやく四囲の様子を、またその美しさを自らうみだした自然

単純化できる。 Schön ist Mutter Natur,「すばらしいもの母なる自然は」――Schön ist, Mutter Natur, deiner Erfin-dung Pracht/Auf die Fluren verstreut,.....「すばらしいもの

1

つ の 詩―

うということだろうか。

とになる。

そうだろうか。わたしの感じる違和感はつぎの対立と落差に

とするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどたどしさへとひきもどすことするたびに、表現を不徹底とたどとなりましている。

節のおわりまでの主題を要約することばは、「喜び」である。別の岸辺にある島に遊山にでかけたらしい。第四節から前半七一日、友人、知人といっしょに舟にのり、湖のなか、あるいは第四節(「いま雲はきれ……」)から回想がはじまる。作者は

五六

りた。いまふたたび「天」にさってしまった。この不在と否定 「喜び」は「天」に由来するものであり、かつて地上に舞いお

がことばを、呼びかけを、呼びだす。呼びかけのうちに、さら

に凝縮されて、それは姿をあらわす、というのだ。 第六節の後半(「そこ)そこに御身はやって来た……」)から

えからいえば、序の三節において予感され、さきど りさ れ た

本質的には、序においてすでにつくされている。つどいの「喜

びかけの力である。頂点部分にくりかえされる四つの呼びかけ び」を、回想と反省のうちに、凝縮してとらえさせるのは、呼

----「人間性の姉妹よ」----「おのれの無垢とたわむれるもの

甘美なものは

喜悦の春よ

御身の息吹きの陶然たるさま

ぎつぎに各部分を自立させる。「喜びよ」----「女神喜びよ」 ものの実現ということになる。しかしここで見られるものは、 が、アスクレピアデス調の基本性格である流動性を切断し、つ 第七節にかけてが、これまでの全七節の頂点をなす。構成のう

よ | つづいて後半の七節

> 少女の心に吹きこむとき。 若者の心のなかに

それは御身が野にうまれ

柔和な吐息を

さらにたのしく 心そそるはぶどう酒のまねき さらに柔和に よろこぶように 感じ入り

心かよわせ

ものおも

露したたるばらの花にふちどられ まねくとき。

ソクラテス風の盃の

うようにと

名声の銀の音色も心さそい

心ひかれては

高貴なものの労苦の汗にあたいする。 偉大なおもい 胸もたかなる そして不死こそ

友に抱かれ だがさらに甘美ですばらしく心ひくのは 自ら友であるのを知る喜び!

そのように生き いのちの流れをのみほせば

永生にそぐわぬことなぞありえない!

あついおもいをひめながら 蔭深きなか

森吹く風に うつむき 目をおとし

銀の波を見やっては

口にはださず、敬虔な心でわたしは願った。

祖国のふところ深く「ぼくから遠く離散はしてもきみらもことにいてくれたら「彼方でぼくをおもう友らよ

心がうごく、しかし、云々。

よい。詩をつくり、歌をうたい、末長くつたえられる名声にも

吹きは甘美だ、心あふれさせ、ものおもいにさそうぶどう酒も

ぎない。友らのつどいにくらべられるのはなんだろう。春の息であり、比較され、否定されるためにのみ配置されているにすの三節はつぎにつづく四節の、いわば小序である。これは修辞節は、この詩の冒頭を思わせる文構成をもって開始される。こ

すでにひとつの頂点は到達されている。しかし後半の最初の

至福のときには

この魂のたずねあてた友らよ。

いつまでもここに住みついたろう いつまでも! 影なす森おお ならばここに友情の小屋をたてたろう!

ぼくらの目にはテンペとなり

かの谷は楽園となる!

(原詩 2)

盲点をつくといっていいくらいだ。「喜び」は現在することにはす森 にいなかった人々である。これはひとの意表をつく。ほとんどしているのは、かつてその場にいあわせた人々ではなく、そこしているのは、かつてその場にいあわせた人々ではなく、そこによって、凝縮されて姿をあらわした。ところが詩の 最 終 部によって、凝縮されて姿をあらわした。ところが詩の 最 終 部

がこのような展開を見せるのも、ある意味では当然 で は な いこう論じながらも、自分の論に一種のあやうさを感じる。詩

よってよりむしろ、回想における呼格のうちに、さらに凝縮さ

れて現前した。いま、回想された情景そのものに不在が、ひと

つの無が導入される。

一三 つ の 詩-

Süß ist, fröhlicher Lenz, deiner Begeistrung Hauch, Wenn die Flur dich gebiert, wenn sich dein Odem sanft In der Jünglinge Herzen, Und die Herzen der Mädchen gießt.

| 説

Lieblich winket der Wein, wenn er Empfindungen, Beßre sanftere Lust, wenn er Gedanken winkt, Im sokratischen Becher Von der thauenden Ros' umkränzt:

苑

Reizvoll klinget des Ruhms lockender Silberton In das schlagende Herz, und die Unsterblichkeit Ist ein großer Gedanke, Ist des Schweisses der Edlen werth,

Aber süßer ist noch, schöner und reizender, In dem Arme des Freunds wissen ein Freund zu seyn! So das Leben genießen, Nicht unwürdig der Ewigkeit!

Treuer Zärtlichkeit voll, in den Umschattungen, In den Lüften des Walds, und mit gesenktem Blick Auf die silberne Welle, That ich schweigend den frommen Wunsch:

Wäret ihr auch bey uns, die ihr mich ferne liebt, In des Vaterlands Schooß einsam von mir verstreut, Die in seligen Stunden Meine suchende Seele fand:

O so bauten wir hier Hütten der Freundschaft uns! Ewig wohnten wir hier, ewig! Der Schattenwald Wandelt' uns sich in Tempe, Jenes Thal in Elysium!

五

者とするここでの方法に、いまはしたがってみよう。者とするここでの方法に、いまはしたがってみよう。情況そのものを作るのうちに、この作品を解釈してみよう。情況そのものを作場のうちに、この作品を解釈してみよう。情況そのものを作場が、きまさのではなかった友人、知人にむけられていて、他面では、といっといを思わせる、という結構をとっており、たとえてみれた。この詩は、こまやかな友らのつどいが、いっそうこまやかなつどいを思わせる、という結構をとっており、たとえてみれた。この許は、この作品を解釈してみよう。情況そのものを作場をつうちに、この作品を解釈してみよう。情況そのものを作者とするここでの方法に、いまはしたがってみよう。

て、奥へ奥へとくぐまっていった、見えざる頂点をなす。かの最終節(「女神喜びよ 御身自ら!……」)と相応ずる。やつの最終節(「女神喜びよ 御身自ら!……」)と相応ずる。やつの最終節(「女神喜びよ 御身自ら!……」)と相応ずる。やつの最終節(「あついおもいを秘めながら……」)は、前半後半の第五節(「あついおもいを秘めながら……」)は、前半

にいたリズムは一瞬作者の統御をはなれ、自らの歩みも知らぬていたリズムは一瞬作者の統御をはなれ、自らの歩みも知られていたリズムは一瞬作者の統御をはなれ、自らの歩みも知らぬていたリズムは一瞬作者の統御をはなれ、自らの歩みも知らぬまま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者まま、ふともれだし、ためらいの身ぶりをする。リズムは作者

ったのである。「喜び」の天上性が痕跡としてしるされることになのうちに、「喜び」の天上性が痕跡としてしるされることにならではない。たしかにひとつの無が導入されはした。ことばはらではない。をとらえることは断念されたのだろうか。いや、そ

の意から剝離する。

の 詩―

| 説

る「喜び」という物語性を定型にまで形づくろうとするところ つどいのうちの一人が、そのつどいを代表して、天に由来す

スクレピアデス調の可能性を実現しようとするところに、とり に、この時点の表出のレベルを想定できる。そしてこの詩がア

わけその流動性を切断し、各部分を自立させる呼格部分に、こ

湖上

のレベルのかなり高度な達成を見ることができる。しかしいま

という点では、このレベル以下である。同時に定型の解体とい 指摘した詩節(「あついおもいを秘めながら……」)は、このレ ベルにたいしては矛盾したふるまいをする。それは定型の達成

ベルへ、飛躍する可能性をはらむことになった。

御をはなれたところで、はからずもひとつのレベルから別のレ **う点では、それをこえてもいる。この作品は、作者の意図の統**

比較と否定と不在を通して天に由来するものをとらえようと

詩は『批判』の著者が、それにたいしては禁欲的にふるまった ちながら、背なか合せに相遠ざかるうごきを示している。この するこの詩は、ある意味では『純粋理性批判』と同じ地点にた

透明化し、天にまで由来をたどる試みは、宙づりにされる。目 する。それはひとつの規範となる。否定と不在を通して一切を 領域をさし示している。この領域を背景にして『批判』は成立

のまえにあるものが、経験できることが意味をもつ。

2

そしてさわやかな糧を あらたな血を

ひろい世界からわたしは吸う。

自然のやさしく心をこめ

わたしを胸に抱きとるさまよ!

かいこぐ拍子のそのままに 波はわれらの小舟をゆする

われらの行手にすがたをみせる。

山々は雲間にのぞき 天までそびえ

日よ わが眼ざしよ なにをうちしずむ?

夢よ いかにおまえがかがやくとも

去れ

黄金の夢な

また夢見るか?

ここにも愛と生命はある。

一六〇

波間にゆらめき きらめくは

真砂なす星。

さ霧たなびき

そびえる山をかなたにつつむ。

影おびた入江。

朝風の吹きかよう

そして捌水の鏡には

たわわに果実の熟している。

(原詩 3 — 図式 3)

きだってひとつの事件を負っている。この詩の語られていないかじかのことになる、云々。そうであればこの詩は、開始にさむすびつける。これとあれ、これこれのことがあり、そしてしは並列の接続詞であるから普通は二つ(以上)のものやことをたな血を」――「そして」undとはどういうことだろう。これたの詩の開始は絶妙である。「そしてさわやかな糧を あらこの詩の開始は絶妙である。「そしてさわやかな糧を あら

部分でなにかがおこり、あるいはすでにとりかえしがたく完了

つ

の

詩丨

の、ついに無言のうちにかくされたもの、ほのぐらい物語からだ。「そして」und は、この詩においては語られて い な い もしてしまっている。この詩はひとつの後日談ですらありうるの

第一節八行はすべてためらいがちに弱音節をもって開始されの脱出口を示している。

間から姿を見せる。「わたし」もやっと、あのむすぼれから解かいこぐ拍子のまま、波にゆれる。つぎつぎとそびえる峰が雲る。ようやく湖もしらむ。さわやかな風が吹きかよう。小舟は

放され、ここにいこうことができるだろうか。

Aug, mein Aug, was sinkst du nieder?「目よ」わが眼へいびきで開始される。最初の詩節が弱音節からおもむろに硬いひびきで開始される。最初の詩節が弱音節からおもむろに強音節に上昇するのにたいして、第二節は強音節が弱音節の二温アンスをのみこんでしまう。また夢が目ざめたのだ。詩の背強にようやくのことでおしかくしたあの物語が、ふたたび作者をひき入れようとする。しかしいまは作者自身の目も目ざめてをひき入れようとする。しかしいまは作者自身の目も目ざめてあいのできない。

目のまえにあり経験される「ここ」の世界である。波間にはま第三節は目ざめた目のとらえた世界、「かしこ」ではなく、

いる。ここにも愛はあり、生命はある。

AUF DEM SEE

Und frische Nahrung, neues Blut Saug ich aus freier Welt; Wie ist Natur so hold und gut, Die mich am Busen hält! Die Welle wieget unsern Kahn Im Rudertakt hinauf, Und Berge, wolkig himmelan, Begegnen unserm Lauf.

Aug, mein Aug, was sinkst du nieder? Goldne Träume, kommt ihr wieder? Weg, du Traum! so Gold du bist; Hier auch Lieb und Leben ist.

Auf der Welle blinken
Tausend schwebende Sterne,
Weiche Nebel trinken
Rings die türmende Ferne,
Morgenwind umflügelt
Die beschattete Bucht,
Und im See bespiegelt
Sich die reifende Frucht.

原 詩 3

小舟のようだ。

「ここ」世界は一瞬の充実の

ゆすられながらもバランスをとり、静止する

波を模しているとすれば、

この詩節全体は

相に静止する。

 $X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} - |$ $X \mid \hat{X} \mid \hat{X} \mid \hat{X} \mid \hat{X} - \hat{A}$ $X \mid \hat{X} = 1$ $X \mid \hat{X} \mid X \mid \hat{X} \mid X \mid \hat{X} =$ $X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} - |$ X | X X | X X | X - $X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} X \mid \hat{X} = |$ $X \mid \hat{X} \mid \hat{X} \mid \hat{X} \mid \hat{X} =$ | X X | X X | X X | X X | | X X | X X | X X | X X $|\hat{X}X|\hat{X}X|\hat{X}X|\hat{X}-|$ $|\hat{\mathbf{X}}\mathbf{X}|\hat{\mathbf{X}}\mathbf{X}|\hat{\mathbf{X}}\mathbf{X}|\hat{\mathbf{X}}-|$ | X X | X X | X X | | X X | X UU | X X | | X X | X X | X X | | X X | X uu | X X | | X X | X X | X X | [XX | Xuu | X -] | X X | X X | X X | | **X** X | **X** uu | **X** = |

図 式 3

におしやられた物語 = 「黄金の夢」と眼前にを否認しているわけではない。それを背景にただけである。背景はそれとして生きつづけただけである。背景はそれとして生きつづけおしやり、認識可能なものを前面におしだしおしたけである。背景はそれとして生きつづける。いば判別のこの前提に、この詩はそのふる。『純粋理性批判』は純粋理性概念(イデー)

節二つのすばやい経過が、小舟をゆするさざ強音節のあとにかならずくりかえされる弱音れた充実の相である。偶数の行ごとに、第二人江を朝風が吹きかよう。湖水には熟した果水がかなたの絶壁をかくす。まだ影をおびたルがかなたの絶壁をかくす。まだ影をおびただ消えやらぬ星がうつる。うすい霧のヴェーだ消えやらぬ星がうつる。

一六二

説

者は均衡をえようとけんめいだ。背景が無効になれば世界そのくりひろげられる充実の情景とのバランスそのものである。作

物語の断念によってこそ広大な認識の領野が開かれることにない、見えざる糸により天上にひそかにつりあげられているようし、見えざる糸により天上にひそかにつりあげられているようとのも充実し、成熟しないのである。ちょうど純粋 悟 性 概念ものも充実し、成熟しないのである。ちょうど純粋 悟 性 概念

なる。

そうであればこの詩の冒頭にかくされた物語、「黄金の夢」からじて充実と成熟が可能になったのである。

ったのにたいして、この詩の場合、物語の断念を代償としてか

した稜線をふんで、解釈してみよう。という半畳がまたきこえてくるが、ここでもちょっととりすま汰に、いたたまれなくなってにげてきただけじゃないか。---という半畳がまたきこえてくるが、ここでもちょっととりすま

にもたらそうと試みた。いまこの詩では、作者はそれについてれ、ともかくもことばのあやによって天に由来するものを前面さきの詩で作者は、たとえ比較と否定と不在を通してで あ

らむイデオロギー性に、つぎの詩は過敏に反応して行くことにことによって、ひそかにひとつの隠蔽をおこなう。この詩のは来するものではないだろうか。この充実は自らの根拠を語らぬおいやられる。あるのは「ここ」、目のまえの世界の充実だけおいやられる。あるのは「ここ」、目のまえの世界の充実だけ

は、このレベルにすっぽりおさまり、その洗練を示してはいては、ひとつ断絶したレベルを前提にしている。ただこの詩自体主観として仮構されている点で、さきの詩の表出レベルからこの詩はかくされた物語性を背景にして、「わたし」が詩の

3

Ŕ

それをこえるものは示していない。

生のなかば

黄色に梨はたわわに実り

そして野ばらは咲きみだれ

岸のすがたを水にうつす。

つ の 詩―

|三

は語らない。「そして……黄金の夢……」「かしこ」は背景に

る。その充溢には触れることができないゆえに、世界は「わた たいことを、 みきって透明な世界こそ、「わたし」にとりもっとも到達しが この詩の構成は分裂と対立、そして並列である。前半部の澄 後半部はすさまじい対照のうちにおし えて くれ

風見のきしめく ことばなくつめたく 陽ざしと 冬ともなれば花をつもう

そそりたつ壁の 大地の影をもとめよう?

風吹くままに

悲し 15 か な どこに わ t:

御身らは頭をひたす そして口づけに酔いしれては かに 澄みきった水の な

御身ら

愛しい白鳥よ

説

苑|

HÄLFTE DES LEBENS

Mit gelben Birnen hänget Und voll mit wilden Rosen Das Land in den See, Ihr holden Schwäne. Und trunken von Küssen Tunkt ihr das Haupt Ins heilignüchterne Wasser.

Weh mir, wo nehm ich, wenn Es Winter ist, die Blumen, und wo Den Sonnenschein. Und Schatten der Erde? Die Mauern stehn Sprachlos und kalt, im Winde Klirren die Fahnen.

X | X X | X X | X X | $X \mid X \mid X \mid X \mid X \mid X \mid$ $X \mid \hat{X} \cup U \mid \hat{X} = 1$ XXXXXX X | X uu | X X | X | X X | X - | $X \mid \hat{X} \mid X \mid \hat{X} \cup U \mid \hat{X} \mid X$ $X \mid X \mid X \mid X \mid X - \mid$ $X \mid \hat{X} \mid \hat{X$ X | X X | X - | X | Xuu | X x $X \mid \hat{X} \mid \hat{X} \mid \hat{X} = |$ X | X X | X X | X X | | **X** uu | **X** X | |

> $(\mathbf{X}|\mathbf{X}\mathbf{X})$ at アクセント移動を示す) 図 式

詩 原

ける。

かえに、というべきだろうか。 かえに、というべきだろうか。 かえに、というべきだろうか。 かえに、というべきだろうか。 かえに、というべきだろうか。 かるいはそれ でがて揺瘍に身をゆだねる、という相の継起をこの詩は知らない。 かたつの詩節は経過を知らない。むしろ経過の線条性を無 とれぎれにされた文連続であるにもかかわらず、一読、どうし でがて揺瘍に身をゆだねる、という相の継起をこの詩は知らな であるにもかかわらず、一読、どうし でがて揺瘍に身をゆだねる、という相の継起をこの詩は知らな であるにもかかわらず、一読、どうし でがて揺瘍に身をゆだねる、という相の継起をこの詩は知らな であるにもかかわらず、一読、どうし でがて揺瘍によれた文連続であるにもかかわらず、一読、どうし でがて揺瘍によれた文連続であるにもかかわらず、一読、どうし でがったがにませた。これがこの詩の読み

た。これまでくりかえし読んできたにもかかわらずわからなかの mit とはなんだろう。 わたしには 長いあいだわからなかっまづ冒頭 mit gelben Birnen 「黄色に梨はたわわに実り」

Ø

いえる。どうしてこうなるのか。このことはこの詩にとってなりまえに、詩句として、詩行としてすでに了解されていた、とった。というより、それが文法的になんであるか意識されるよ

にか本質的なことなのだろうか。――

機能は見かけである。むしろ統辞機能そのものの中空をくりぬくい。四行目から五行目にかけて、「御身ら 愛しい白鳥よ」ない。四行目から五行目にかけて、「御身ら 愛しい白鳥よ」と呼びかけて、und trunken von Küssen「そして口づけに酔いしれては」とさしはさまれる副詞句の und とはいったいなんだろう。またしても und「そして」なのだ。まえの詩の接続した。この詩の接続詞はなにものをも接続しない。この統辞機能は見かけである。むしろ統辞機能そのものの中空をくりぬ機能は見かけである。むしろ統辞機能そのものの中空をくりぬ機能は見かけである。むしろ統辞機能そのものの中空をくりぬ機能は見かけである。むしろ統辞機能そのものの中空をくりぬ

まだしもである。wenn「そのとき」やwo「どこ」で詩行が的語 die Blumen「花を」のあいだに副文がそう入されるのは断されている。wo nehm ich,「どこにわたしはつもう」と目断されている。wo nehm ich,「どこにわたしはつもう」と目がるとすれば、後半部ではそう入によりシンタクスが屈折させられて

くために、統辞機能が使用されている。

(wenn) や疑問副詞 (wo) といった統辞機能の網の目から、こ 中断されるのはどういうわけだろう。この不安定さ は 接 続 詞

のようにふるまう。 れらの語をすりぬけさせる。 wenn や wo が、 あたかも名詞

ただ両詩節、ニュアンスは決定的に異なる。後半部は前半部

いうわけだろう。 をふくみながらも、シンタクスは無傷なのである。これはどう り、奇妙なことに最後の二文だけは、詩行のきれ目による中断 ける。このことと、つぎのことは関係をもつのだろうか。つま れにしたのはシンタクスの重圧そのものだ、という印象すらう とくらべて、シンタクスへの切りこみの鋭さとあざやかさにお いて、劣る。むしろそう人と中断をひきおこし、表現をきれぎ

いた。耳すますものたちのまえで、なかまの一人がうたった。 リズムだろう。リズムはなにかを語っているだろうか。 あわせた人(びと)を観客として演じる、だが自身はあくまで つぎの詩は三つの定型詩節をくみあわせていた。同じ舟にのり 最初の詩は定型詩だった。つどいへの情熱が定型をささえて 筋縄で行かぬのは文構成だけではない。この詩はどういう

も一人だと思いこんでいるものの内面劇であった。最後の詩の

る。

射すくめられ、無言を強いられるリズムである。 リズムは探求のリズムである。そしてまた自身探求したものに

一六六

それはたえず生成する。詩自ら手さぐりしながらすすむのだ。 けしてしまうのはその詩自身である。自由律は呼びかける、わ しかもその痕跡をふきはらい、ふたたびたどれないようにかき 自由律はかたちある構成を断念する。それはたえず探求する。 はない。つどいへの情熱も内面劇の意図も、この詩にはない。 かたちのうえからいえばこれは自由律である。つまり定型で

よう。 る。ささやかな、とはいえ一回かぎりの分析にとりかかってみ っても意味をなさないように、自由律は存在してい る の で あ ごたくをならべてもはじまらない。わたしにはわかる、とい

ズムの実現を拒みもするのである。

たしのもとにやってこい、と。だが同時に、そのかくされたリ

詩行を三行つづけたあと、三つの強音節をもつ詩行でとじられ すとんとおちこむ。つぎにはじまる文は、二つの強音節をもつ は定型詩の開始を思わせる。ところが三行目は二つの強音節に まづ最初の二行は三つの強音節をもつ詩行連続であり、これ

だし今度は二強音節の詩行が同一文のなかにもう一行つづくたしていったあと、ふたたび二強音節をもつ詩行におちこむ。た後半部では三強音節をもつ詩行、四強音節をもつ詩行と拡大

め、一種の安定感はえられる。

の実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩の実現が想定されないだろうか。三つの図式が想定されないだろうか。三つの図式が想定されないだろうか。三つの図式が想定されないだろうか。三つの図式が表には、二強音節の計である。これら三つの語句のあらわす図式(|※ロロ|※ロロ|※×|、一、|※×|×ー、|※ロロ|※×|、からは、ひとつの、いわば原せた語句である。これら三つの語句のあらわす図式(|※ロロ|※ロー、|※×|×ー、|※ロロ|※×|、からは、ひとつの、いわば原は、三強音節もしくは四強音節のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの試では、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現するこの図式をたずねあて、解放する衝動が、この詩のの実現がある。

目は高揚してこれにこたえる。holden Schwäne(|※X|※X|)――一一行目と二行目にかくされていた、リズムのこの衝動を三――一行目と二行目にかくされていた、リズムのこの衝動を三

三三

の 詩―

リズムではないだろうか。

XX|) は、原図式のひとつの拡大だと思える。ここに安定と――前半部の最終行(heilignüchterne Wasser |XX|Xuu|

終止とをもとめようとしたのであろう。

後半部の冒頭二行では、この原図式は姿をひそめる。文構成

ck……易ざし……大也り影……。夫吾定患者のことずづかい一―Schatten der Erde の語句連続でかろうじて安定性をえた一―Schatten der Erde の語句連続でかろうじて安定性をえたかに見える。

な、シンタクスを切断し、屈折させ、名詞句かに見える。

な、シンタクスを切断し、屈折させ、名詞句かに見える。

この詩のリスムは、シンタクスを切断し、屈折させ、名言伝との美現する原図式をたずねあてようとする衝動にある。黄色いの実現する原図式をたずねあてようとする衝動にある。黄色いた水……陽ざし……大地の影……。失語症患者のことばづかいたにひきずりこむのだ。それでは、Mauern stehn |※ X | X = 「壓はそそりたち」 Klerren die Fahnen | X uu | X X | 「風見「壁はそそりたち」 Klerren die Fahnen | X uu | X X | 「風見「壁はそそりたち」 Klerren die Fahnen | X uu | X X | 「風見しのシンタクスはなにを語るのだろうか。

ば、この詩は『批判』からの離別を示している。『批判』をさ最初にあげた詩を背景にして『批判』が成立してくる とす れ

この詩は『純粋理性批判』とはいく分位相を異にしている。

の詩のふるまいは、あたかもそういいたいかのようだ。聖性と狂気との力動性における、一静止相にすぎない ――これは誤びゅうか迷妾でしかない。しかし理性とよばれるものはれとしてとりだすことは不可能である。この体系によれば、そと狂気という視角である。『批判』の体系で、聖性と狂気をそさえる擬制に、独特のしかたでこの詩はくいこむ。それは聖性さえる擬制に、独特のしかたでこの詩はくいこむ。それは聖性

ことばによる認識はいかなるものか、ではない。そこではことを集中的に担っているシンタクスである。『批判』がシンタクスは諸表象の客観的統一を示してはいる。しかし『批判』で問れは諸表象の客観的統一を示してはいる。しかし『批判』で問れは諸表象の客観的統一を示してはいる。しかし『批判』で問われていることは、認識する能力はいかなるものか、であり、ことばによる認識はいかなるものか、ではない。そこではことはの論理性ここで問題になっているのはことば、そしてことばの論理性

ンタクスは、この二重の過程にたいして、自身やはり過程的にに排除し、抑圧し、隠蔽する過程でもある。ことば、およびシ成である。それは選択し、結合し、整序する過程であり、同時認識は、『批判』の著者の言をまつまでもなく、ひとつの構

ばへの問いはとびこえられている。

定性にまで硬化する。

このささやかな詩のふるまいの示しているのはなんだろう。このささやかな詩のふるまいの示しているのはなんだろう。それは自らをのりこえることにおいて、ことばなのであり、そのシンタクスなのである。しかしもしことばを、そののりこえに無限大のアクセントをこめて実現しことばを、そののりこえに無限大のアクセントをこめて実現したとしたら、どうだろう。それを、聖性としてのことば、過程したとしたら、どうだろう。それを、聖性としてのことば、とれでおこう。

では最後の三行、むきだしのシンタクスの語るもの は な に

Klirren die Fahnen.「そそりたつ壁の/ことばなくつめたくか。Die Mauern stehn/Sprachlos und kalt, im Winde/か。

風吹くままに/風見のきしめく」――のりこえられぬシンタク

ひらかれている。

化する傾向を潜勢させてはいる。それらは生成し、実現してき日常のことばや哲学―科学のことばは、たしかに凝固し、固定凝固したシンタクス、ことばそのものに凝固したことば。――ス、のりこえられぬことばは壁である。シンタクスそのものに

いのである。そこにはことばを発する「ひと」が、いわば夾雑定化したことばも、抑圧そのものにまで凝固することはできなでいないかのようにふるまい、いっそうひどい抑圧を加える固まないことばというものもありえない。まるで抑圧などふくんしそうであるからといって、なんらかの意味でのりこえをふくたものを、既定のものとみなしやすい。それはたしかだ。しか

かしことばはひびきをたてる。――これは狂気としてのことばは、このことであると思う。「ひと」のこころは沈黙する。しら、どうだろう。最終三行、むきだしのシンタクスの語ること除し、ことばにまつわるのりこえを無限小に近づけ た と し た物として最後までついてまわるのである。もしこの夾雑物を排

つの

詩

理性の領域は、「ひと」がことばを統御する領域である。こである。この三行は異界からのメッセージのようだ。

の詩はむしろ、「ひと」がことばによってつれだされる領域に

といできる。 という物語性を、定型にまで形づくるところに、表出のひび」という物語性を、定型にまで形づくるところに、変にして、「わたし」が詩の主観として仮構されるところに、空にして、「わたし」が詩の主観として仮構されるところに、空にたいして、むしろことばによって「ひと」がことばを統御する領域性が物語ることばに解体し、「ひと」がことばを統御する領域性が物語ることばに解体し、「ひと」がことばを統御する領域を予感させるところに、情況の表出の最後のレベルを見ることができる。

気とをひとつものの両極として表現する力動性ということになあっている。この詩のもとめるものは、したがって、聖性と狂式を通して、地下水脈でのように狂気としてのことばにかよいのりこえていると思われる。聖性としてのことばは、同じ原図しかしこの詩は、ここで素描しようとした情況を、はるかにしかしこの詩は、ここで素描しようとした情況を、はるかに

1七0

ろ う。

聖性にして、かつ狂気であることば。そのリズム。---これ

を、なんとよべばいいだろう。

Ĵ

Klopstock, F. G.: Oden. Reclam. Universal-

Bibliothek. 1966

Goethe J. W.: Gedichte. Reclam. Universal-

Bibliothek. 1975

Hölderlin, F.: Gedichte. Reclam. Universal-

Bibliothek. 1971